



DEPARTAMENTO DE CIENCIA POLÍTICA Y DE LA ADMINISTRACIÓN II
FACULTAD DE CIENCIAS POLÍTICAS Y SOCIOLOGÍA
CAMPUS DE SOMOSAGUAS
UNIVERSIDAD COMPLUTENSE

Asignatura: Instituciones Políticas y Estructuras de decisión
Grado de Sociología. 1º Curso. Primer Curso: 2016-2017
Profesor: José Luis de Ossorno Almécija (Prof. Asociado)

Objetivos: Proporcionar a los estudiantes las herramientas teórico-metodológicas necesarias para el estudio de las instituciones políticas y los procesos políticos.

Contenidos temáticos: El Estado. La formación del Estado moderno. El Estado contemporáneo y sus instituciones. El papel de las instituciones en el contexto de los sistemas políticos. Las decisiones políticas dentro del sistema político.

Actividad docente 6 créditos ECTS repartidos en: Clases teóricas 1 ECTS; Clases prácticas 1 ECTS; Tutorías 0,2 ECTS; Trabajo autónomo del alumno 3,8 ECTS

II.- Plan del curso.

Para el desarrollo del programa se precisa de la participación activa de los alumnos. Para alcanzar este objetivo es necesaria la asistencia habitual, la lectura de la bibliografía recomendada que se indique y textos seleccionados entregados en clase y la elaboración de los trabajos puntuales propuestos por el Profesor.

III.- Programación

La asignatura está estructurada en torno a tres grandes pilares, clases teóricas, clases prácticas y trabajo autónomo del estudiante.

Durante las clases teóricas se hará una exposición por parte de la profesora de los contenidos de cada uno de los temas. Estos temas aparecerán detallados en Bloques temáticos y puntos específicos a desarrollar. Ello permitirá a los estudiantes conocer los principales conceptos y enfoques teóricos de la materia.

Los materiales básicos serán, en la medida de lo posible entregados a los alumnos asistentes en papel para seguir la sesión. Dichos materiales una vez explicados se remitirán por correo electrónico o, en su caso, en el campus virtual.

Las clases prácticas serán fundamentalmente de dos tipos: planteamiento y resolución de un problema de tipo aplicado sobre cuestiones metodológicas y seminarios de discusión de lecturas previamente seleccionadas y leídas por el estudiante.

Junto a las clases teóricas y prácticas se prevé el trabajo autónomo del estudiante que tiene por objeto el seguimiento y aprovechamiento de las clases teóricas y prácticas, así como la preparación del examen. Este trabajo del estudiante tendrá un componente individual en el que se prepararán los contenidos de la asignatura para el examen y para el seguimiento semanal de la asignatura y se harán las lecturas y las prácticas propuestas; junto a un componente colectivo en el que se organizará el trabajo de prácticas grupales cuando así se establezca.

Las tutorías personales tendrán lugar en el despacho nº: 1312 (1ªplanta) tfno.: 913942661 en los días señalados al inicio del curso así como con cita por email, asimismo en el Departamento

de CPy de la AD. (planta 3ª) existe un buzón del profesor. Los alumnos también pueden utilizar los medios del campus virtual de la UCM para contactar con el Profesor

IV.- Evaluación.

EVALUACIÓN

En primer lugar, se valorará la asistencia a las clases teóricas y la participación en las clases prácticas (10 % de la calificación final).

En segundo lugar, será un requisito obligatorio para superar la asignatura la entrega los principales resultados de la resolución de las Prácticas. Ello será entregado el mismo día de la Práctica (45% de la nota final) o en su caso cuando se indique por el Profesor. Un elemento básico del prácticum consistirá en las lecturas recomendadas que se asignarán a cada alumno así como su presentación mediante grupo.

Finalmente, el estudiante realizará una prueba final sobre los contenidos teóricos y prácticos de la asignatura que consistirá en la respuesta breve a una serie de preguntas específicas (45%).

Resumen del sistema de evaluación

- Asistencia y participación en las clases teóricas (10%)
- Participación en clases prácticas y entrega de prácticas (45%)
- Examen final (45%)

V. - Temario:

Lección 1. La ciencia política y el Estado: La política como actividad social. La ciencia política como disciplina académica. El Estado y su estudio. El sistema político.

Lección 1. La ciencia política y el Estado: Los elementos constitutivos del Estado: población, territorio y soberanía. Los orígenes y la formación del Estado moderno. El Estado absoluto.

Lección 3. La evolución del Estado contemporáneo: El Estado liberal clásico y su evolución.

Salidas a

Lección 4. El Estado contemporáneo: La Expansión del Estado. Tipología de las formas políticas
Lección 5.

Lección 5. El Estado contemporáneo: las dictaduras. Características comunes. Diferencias
Tipología de las dictaduras contemporáneas. Sistemas totalitarios y sistemas autoritarios

Lección 6. Los sistemas políticos: Tipos de Democracia

Lección 7. La evolución del Estado contemporáneo. España. Etapas de la historia política contemporánea

Lección 8. los elementos constitutivos del Estado población, territorio y soberanía.

Lección 9. Las instituciones políticas. La institucionalización de la política
Las reglas del juego. La Constitución. El proceso político y las reglas constitucionales

Lección 10. La distribución territorial del poder. Estados federales y Unitarios. El caso español: El estado compuesto

Lección 11. La distribución funcional del poder. El Ejecutivo

Lección 12. La distribución funcional del poder. El legislativo

Lección 13. La distribución funcional del poder. El Judicial

Lección 14. El sistema de relación de poderes

Lección 15. La Constitución Española de 1978.

V. Bibliografía recomendada

MANUALES GENERALES:

- *Águila, R. del (Ed.), Manuel de ciencia política, Madrid, Trotta, 1997.*
- *Morlino, L., Democracias y democratizaciones, Madrid, CIS, 2009.*
- *Vallès, J., Ciencia Política: una introducción, Barcelona, Ariel, 2011*
- *Blas Guerrero, A. de y Rubio Lara, M^a J. (Dir): 2010.*
- *Teoría del Estado I. El Estado y sus instituciones. Madrid: UNED.*
- *Dahl, R. La poliarquía, Madrid, Tecnos, 1997*

Libros de lecturas para la elaboración de recensiones y practicum:

- *“En elogio de la Burocracia. Webber. Organización. Ética”. Paul du Gay. S.XXI. 2012*
- *“La utopía de las normas. De la tecnología, la estupidez y los secretos placeres de la burocracia. David Graeber. Ariel. 2015*
- *Las fuentes del poder social, Tomos I y II. Michael Mann. Alianza Universidad.1997*

Correo electrónico del profesor: ossorno@ucm.es

En el asunto deberán indicar el nombre de la asignatura (Este correo se utilizará exclusivamente para la remisión de los materiales de estudio, lectura y trabajos).